



1° Seminario Sobre Ecología Social. Consejo Coquimbo ICALA.

Palabras clave: Ecología Social, Interdisciplinar, Responsabilidad, Ecología Integral, Ética.

Nombre de la institución: Universidad Católica del Norte.

Proponente: Rodrigo Castillo Cuadra.

Ciudad: Coquimbo.

País: Chile

Sitio web de la institución: www.ucn.cl

Sitio Web del programa, proyecto y experiencia

Datos de la persona responsable del programa, proyecto y experiencia

- **Nombre y apellidos:** Rodrigo Castillo Cuadra.
- **Cargo:** Presidente Consejo Coquimbo ICALA
- **Unidad/Facultad/Escuela:** Departamento de Teología sede Coquimbo. Universidad Católica del Norte.
- **Breve reseña biográfica (CV):** Académico del Departamento de Teología de la Universidad Católica del Norte. Licenciado en Educación, Docente en Lengua Castellana y Filosofía. Magíster en Estudios Latinoamericanos mención Filosofía (ULS) Diplomado en Dramaturgia (Britannic Center Association) Dicta las Cátedras de Pensamiento Cultural Latinoamericano y Filosofía de la Educación. Dirige Proyecto acerca del Pensamiento Crítico y su relación con el sistema Escolar. Fondo FID UCN (MINEDUC - CHILE) Actualmente Preside el Consejo ICALA Coquimbo.
- **Correo electrónico:** racastillo@ucn.cl



1. Resumen ejecutivo

El 1° Seminario sobre Ecología Social 2020 fue organizado por el Consejo Coquimbo ICALA que funciona impulsado por la acción del (Stipendienwerk Lateinamerika-Deutschland e.V. ICALA). La presente entidad fue fundada hace más de 40 años (1968/9) como una asociación de fomento para el intercambio entre Latinoamérica y Alemania, en el ámbito de la teología y de la filosofía, pero también en el de disciplinas afines como la pedagogía o las ciencias sociales. Está al servicio de la "idea del intercambio cultural internacional" y del fomento de un "nuevo humanismo", tal como lo ha formulado uno de los fundadores del Stipendienwerk, el filósofo de la religión de Friburgo, Bernhard Welte. Por su parte, el Consejo ICALA Coquimbo es uno de los tres que funcionan en Chile (los otros están en Santiago y Valparaíso), y que han recibido aportes para investigación por parte de ICALA Alemania por más de 20 años.

Siendo parte de las temáticas definidas por el ICALA a nivel mundial, entorno a los temas de la Ecología Social e Integral es que desde la IV región - Chile organizamos el 1° Seminario sobre Ecología Social, el cual estuvo orientado a dialogar con toda la macro zona norte de nuestro país. La instancia se funda en un diálogo interdisciplinario que puso en relación las perspectivas científicas con las perspectivas teológicas.

Los relatores invitados al evento fueron los académicos investigadores P. Tony Mifsud S.J. y Dr. Martin Thiel, quienes presentaron visiones del tema desde la teología y la ciencia. Sus respectivas ponencias fueron:

P. Tony Misfud, S.J. - "Degradación humana, degradación ambiental"

Martin Thiel - "Basura marina, cambio climático, estallido social y pandemia, una reflexión"



2. Fundamento y relación con las encíclicas Laudato Si' o Fratelli Tutti

El fundamento de la presente experiencia de diálogo y reflexión, gira entorno a realizar aportes desde un enfoque reflexivo, con implicancias antropológicas, éticas, científicas y sociales, que analicen la dimensión de las interacciones humanas en su relación con el medio ecológico y social. Nuestro objetivo es generar nuevos marcos de comprensión de la crisis humana en su relación con los modos de habitar y convivir con el espacio ecológico. Esperamos que las ideas que surjan nos permitan reforzar los vínculos entre humanidad y entorno, sobre la base de principios de justicia, equidad y alteridad. Esta fundamentación está entroncada a los planteamientos señalados en el documento de la Encíclica Laudato si, en torno al cuidado de la Casa Común, tema que fue ampliamente abordado en la presente experiencia.

El punto anterior, precisamente fue ampliado por el Padre Tony Mifsud el que centró su reflexión en la Encíclica Laudato si, del Papa Francisco, cuyo mensaje, se centra en el desafío urgente de proteger nuestra casa común, un mensaje que marcó un hito a nivel mundial, más allá de las iglesias, y que llegó a ser un tema en la palestra de la vida cotidiana. El sacerdote recordó que la carta del pontífice fue publicada en mayo de 2015, este Papa se llama Francisco por su gran devoción a Francisco de Asís, conocido por su relación dialogal con la creación y su amor hacia los pobres, dos temas que están muy presentes en el pensamiento del Papa Francisco.

3. Contexto

El presente Consejo se aloja al interior de una Universidad que impacta la macro zona norte de Chile. Zona de alta demanda productiva y por tanto siempre tensionada entre la ciudadanía y la política medioambiental que debate constantemente sobre el equilibrio entre progreso y zonas de sacrificio. La tesis que compartimos es que hay una degradación ambiental indiscutible, causada por una degradación humana. Y las primeras víctimas son los pobres. Prima la lógica del "usa y tira", que genera tantos residuos por el solo deseo desordenado de consumir más de lo que realmente se necesita.



Este escenario hace crisis en la macro zona norte, sector golpeado por la pobreza, la desigualdad y la exclusión. Es en este contexto donde se sitúa la Universidad Católica del Norte la cuál toma un lugar relevante teniendo una opinión crítica respecto del tema. Nuestro invitado Tony Mifsud, sostuvo en la ocasión que debemos considerar el lugar en el mundo. "Tengo la teoría que estamos viviendo la orfandad existencial, es un mundo en el que no queremos vivir. El ser humano ha perdido algo de su lugar en el mundo, porque la tecnocracia ha echado fuera la ética". Sin embargo, "toda crisis es también una oportunidad", y que, siendo el problema del medio ambiente un problema universal, la solución también es universal y pasa por cambiar de estilo de vida.

En este contexto los investigadores cercanos a estos temas y que radican en el norte de Chile han realizado aportes sustanciales desde sus veredas investigativas. El caso del Dr. Martin Thiel destaca por la trayectoria de su equipo Científicos de la Basura, una iniciativa de ciencia ciudadana que ha liderado desde su surgimiento en 2007.

En su intervención, Thiel narró los inicios y evolución de los Científicos de la Basura, su crecimiento tanto dentro del país, abarcando hoy todo el territorio nacional, como más allá de las fronteras, a través de la "Red de Científicos de la Basura del Pacífico" (ReCiBa Pacífico), que reúne a escolares y profesores de 11 países.

Ambas iniciativas se sustentan en la aplicación del método científico para estudiar el problema de la basura en el medioambiente, y en la generación de propuestas de acción para enfrentar esta importante problemática socioambiental.

4. Descripción, planificación, objetivos y desarrollo

1° SEMINARIO SOBRE ECOLOGÍA SOCIAL

Viernes 23 de octubre 2020 - 9.30 horas - Modalidad online



Objetivo General.

Generar nuevos marcos de comprensión de la crisis humana en su relación con los modos de habitar y convivir con el espacio ecológico.

Nutrir un diálogo que nos permitan reforzar los vínculos entre humanidad y entorno, sobre la base de principios de justicia, equidad y alteridad.

PROGRAMA

9.00 A 9.15 Palabras de bienvenida

Presidente del Consejo ICALA Coquimbo. Sr. Rodrigo Castillo.

9.15 a 9.55 Charla

P. Tony Misfud, S.J. "Degradación humana, degradación ambiental"

9.55 a 10.15 Ronda de preguntas.

10.15 a 10.55 Charla.

Martin Thiel, "Basura marina, cambio climático, estallido social y pandemia - una reflexión"

10.55 a 11.15 Ronda de preguntas.

11.15 a 11.30 Conclusiones y palabras de cierre.

Expositores

P. Tony Misfud, Director de la revista Mensaje e investigador del Centro de Ética y Reflexión Social de la Universidad Alberto Hurtado, es autor de varios libros y artículos sobre ética cristiana, entre los que destaca su obra Moral de discernimiento.



Martin Thiel, académico del Departamento de Biología Marina, Facultad de Ciencias del Mar UCN, investigador del Núcleo ESMOI y del CEAZA, es fundador y director del programa de ciencia ciudadana Científicos de la Basura y de la Red de Científicos de la Basura del Pacífico, ReCiBa Pacífico.

5. Resultados

La modalidad On - line permitió la asistencia de 80 participantes.

- 1.- Comunas que fueron representadas: La Serena, Coquimbo, Ovalle, Antofagasta.
- 2.- Público de otros países. Colombia, Ecuador, EEUU.

Video del encuentro editado y grabado.

Enlace https://drive.google.com/drive/u/0/folders/1qHrRvi_FFWcuFMIX-gb-oYH_f1uxC9OV

6. Aportes al nuevo modelo cultural propuesto por el Papa Francisco

El Papa Francisco en sus dos encíclicas señaladas, propone el cuidado de la casa común y la fraternidad universal por medio del dialogo y del actuar ético moral. Desde la reflexión interdisciplinar a la acción global las políticas nacionales tienen que ser a su vez políticas globales. En todo este programa las iglesias y los centros de formación, tienen una responsabilidad que cumplir. El consejo de ICALA que lo componen profesionales ligados a la Universidad Católica del Norte, académicos, representantes del mundo pastoral y encargada de Comunicaciones de la Casa de Estudio, han tomado una iniciativa que busca contribuir al itinerario propuesto por el papa Francisco. Lo hacemos desde una convicción ética de sentido de pertenencia a una institución que está en la comunión eclesial. Este primer seminario es un aporte que busca establecer puentes comunicantes en el ámbito de las ciencias y la teología en un desafío común. La casa de todos.